

Estado**32**
.com.mx

**Editoriales y Artículos
de Opinión
06 de mayo del 2023**



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Urgente diseñar la nueva clase política

En los actuales escenarios de la cultura política que se ven cargados de violencia verbal, batallas inútiles y luchas estériles por extemporáneas y polarizantes y donde de todo, todo absolutamente se politiza electoralmente, no se ven señales o siquiera signos de transformación, de ese tránsito que se promueve hacia la conformación de una nueva clase política, no se advierte ni en la cuarta transformación ni en la nueva gobernanza, por más que los discursos de sus liderazgos ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y DAVID MONREAL insistan.

Entre partidos, dirigentes y gobernantes, no se cansan de intercambiar llamados a la unidad y cohesión, y la respuesta es la dispersión y más división, expresiones de debilidad y fragilidad para hacer imposible avanzar en la lucha contra la violencia, inseguridad, corrupción e impunidad, los mensajes democráticos campean y dominan, pero más se extienden las imposiciones y reacciones antidemocráticas desde los poderes, por consecuencia, entre las comunidades y los amplios sectores de la sociedad, a los políticos y sus partidos los ven alejados del pueblo y de sus militancias, no hay una vigorosa y comprometida participación ciudadana, porque no existe autenticidad política ni lealtad a los pueblos y gobernados en los que imperan la desconfianza y decepción, un desencanto generalizado que apunta a la abstención.

ELECCIONES 2024

El proceso electoral presidencial 2024 está a cuatro meses de su inicio y no se observan los cambios que la revolución de conciencias y las transformaciones han de provocar entre la ciudadanía, los canales de comunicación están rotos entre los poderes y de éstos con la gente, con la sociedad, y desde la sociedad y ciudadanía no se ven acercamientos y mucho menos identidad con los partidos, sean los del poder o de la oposición; no obstante, todas las fuerzas políticas y sociales parecen dispuestas a integrarse con pasión y responsabilidad a dar las batallas necesarias y urgentes por la pacificación del estado y la restauración del crecimiento económico y el bienestar familiar y comunitario, pero no hay, por ningún lado se ven potencialidades de liderazgo capaces de conducir hacia los cambios y la modernidad.

Se está a tiempo para inducir mecanismos, estrategias, relaciones políticas y sociales, motivaciones, formaciones y vocaciones que hagan posible la irrupción de esa anhelada clase política, que suponemos será la salvación, la reivindicación de la democracia, libertades y el total disfrute de los derechos; aunque adocenados, tradicionales, conservadores y con actitudes arcaicas, los gobernantes y dirigentes de los partidos ya deben atisbar y hacerlo con honestidad política, la reorientación de la selectividad, ya no del Presidente, que eso ya puede estar resuelto, sino de los próximos presidentes municipales, regidores, síndicos, diputados locales, diputados federales y senadores, las bases para la conformación de una nueva clase política ejemplar, ciudadanos con experiencia, inteligentes, cerebros frescos.

Ya no más perfiles como los decepcionantes, no más NARROS, no más PUENTES ni LUÉVANOS, la gente está harta de XERARDOS, de FUENSANTAS; ya no soportan a fallidos e improvisados alcaldes; no más funcionarios o secretarios huecos e insensibles o ineptos, la sociedad y los ciudadanos urgen por una efectiva nueva clase política. La sociedad lo reclama.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuñoz1970@hotmail.com | @rmuñoz1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Notas turísticas

CITY EXPRESS. Esta semana tuvimos varias notas relevantes en cuanto a turismo se refiere ya que finalmente se concretó la alianza que incluye a 5 marcas y el programa de lealtad de Hoteles City Express a la cadena Marriot Internacional del cual le había comentado anteriormente. Por medio de un comunicado de prensa, la marca hotelera nacional anunció la venta de las marcas City centro, City Express Suites, City Express y City Express Junior, incluyendo su programa de lealtad por la nada despreciable cantidad de 100 millones de dólares. Si desea reservar con ellos para su próximo viaje, las páginas de la cadena llevarán la firma de Marriot.

Mencióno esto porque City Express es el operador hotelero con mas presencia en México y América Latina en este segmento de mercado con presencia en 75 destinos y 150 hoteles. Si hablamos de habitaciones cuentan con 17 mil y ma-

nejan una cantidad aproximada de 4 millones de huéspedes al año.

Como en todas las marcas, estas uniones estratégicas se dan para acrecentar los servicios de mercadotecnia y distribución de sus marcas en las plataformas de Marriot internacional, lo que servirá para tener una expansión y crecimiento en este rubro.

Hoteles City Express continúan ante esta alianza como propietarios y administradores de hoteles, asimismo mantendrán su inversión actual en los hoteles convertidos. Ante el futuro de la marca se ve la posibilidad de la ampliación de contratos de administración y servicios de desarrollo, así como su plataforma de tecnología en el sector de alojamiento.

Enhorabuena por la marca y que les depare un mejor porvenir. En lo particular admiro a Luis Barrios ya que logró hacer en un periodo corto de tiempo una marca hotelera muy importante a nivel nacional.



IMAGEN, Cortesía

NUESTROS VECINOS HIDROCÁLIDOS SE DELEITARON CON UNA AMPLIA GAMA DE ARTISTAS PARA TODOS LOS GUSTOS, LOS CUALES COMPLACIERON HASTA A LOS MÁS EXIGENTES.

SAN MARCOS 2023. Como todos sabemos, lo que en algún momento inicia deberá de terminar y, este 7 de mayo despediremos a la edición de la FNSN2023 con un rotundo éxito. Si comenzamos con el Palenque solo puedo decir que contaron con una pléyade de estrellas presentados en ese recinto los cuales deleitaron a propios y extraños.

Dentro del teatro del pueblo nuestros vecinos Hidrocálidos se deleitaron también con una amplia gama de artistas para todos los gustos, los cuales complacieron hasta a los mas exigentes. En lo particular me agrada sobremana el ponerle precio a algunos espectáculos y presentar otros de manera gratuita para beneplácito de sus habitantes. Cabe mencionar que la mezcla entre lo gratuito y lo que cuesta en estos lugares, le da al llamado "Gigante de México" la derrama que sus turistas esperan.

Por si esto fuera poco, la feria Nacional de San Marcos se extiende a los municipios con noches de música pertenecientes al programa cultural.

Como siempre el cartel taurino reunió a las figuras del momento y en cuanto a los gallos se tuvieron peleas con los mejores partidos del país. Que gusto me da que por aquellas tierras la manipulación que hace la gente enemiga de estas fiestas no implica la cancelación de sus eventos. Ojalá y nuestras autoridades lo tomen como ejemplo para la FeNaZa de este año. Soy de la idea de que si algo no nos gusta, la prohibición no es el camino, simplemente no se debe asistir, de esta forma se respetan los derechos de todos.

Cerrando tema solo me queda felicitar a las autoridades de Aguascalientes por hacer las cosas como se deben; bien, en serio y con el profesionalismo que la mejor feria de nuestro país se merece. Enhorabuena para ellos.

NÚMEROS Y MAS NÚMEROS.

Y para cerrar esta tercia de notas no quiero dejar de mencionar los porcentajes de ocupación locales, los cuales en este primer puente de mayo permanecieron en un 25%, números que hemos venido repitiendo desde principios de año. Sin dudarlo necesitamos se siga trabajando en el cambio de percepción para el aumento de los mismos. Ansio y espero fuertemente que lo que se ha trabajado en cuanto a promoción comience a dar frutos en el segundo semestre del año en el cual tendremos nuestra feria nacional y por supuesto la de Fresnillo.

Otro dato interesante nos lo proporcionó el Centro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac (CICOTUR), el cual nos habla de la Evolución del mercado de Estados Unidos en estos últimos 12 meses.

Si hay recuperación turística y se explica en gran medida por los buenos resultados alcanzados a nivel internacional, pero en este contexto debemos señalar que en comparación interanual en el mes de marzo se tuvo una contracción de -122 474 turistas, fenómeno dado por el regreso a las condiciones del mercado, pero ya con afectaciones por la fortaleza de nuestro peso y sin duda por los temas de inseguridad.

Como podrá ver los temas torales que van contra el flujo turístico no solo nos afectan a nosotros sino a toda la familia turística de nuestro país. Ojalá que la fuerza emitida en contra de la prensa y de los llamados contras del presidente se enfoque a retomar el camino en políticas turísticas que sirvan a todos los que vivimos del mismo.

El reto está y el llamado también, dejemos que nuestras autoridades trabajen y tomen seriamente la responsabilidad que les corresponde. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘Las encuestas que señalan en último lugar de aceptación al gobernador David Monreal, son un reflejo de la realidad, eso nos muestra cómo el gobierno está llevando sus acciones, sus políticas públicas y que no se han optimizado de la mejor manera. Todos hemos visto como hay un incumplimiento para los programas sociales, los subsidios en el campo, la economía, el comercio y la inseguridad que padece el estado siendo el tema de temas que todos hemos visto, no existe una estrategia definida para que podamos avanzar’: Verónica Alamillo Ortiz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 5 de mayo de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento, y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esta horrible pesadilla.

ZACATECAS es uno de los estados más grandes y ricos del país: tiene más de 75 mil kilómetros cuadrados de territorio, ocupa el primer lugar en producción de plata en el mundo, es el estado más minero del país, primer lugar en producción de frijol en México, produce enormes cantidades de maíz, tomate rojo, maíz forrajero, trigo, avena, uva, durazno, nopal, tunas, pastos forrajeros y otros productos que escapan en este momento de mi memoria.

DESGRACIADAMENTE tenemos al gobernador peor calificado del país: don David Monreal Ávila, quien mantiene a nuestro estado hundido en el desempleo; hay muchísima desocupación y no hay visos de salir del hoyo: Sabrá Dios hasta cuándo estaremos así.

-HASTA QUE no regresen a Zacatecas la paz y la seguridad, madre Teresa; hasta entonces, pues nadie se arriesga a invertir en el estado: ni las empresas nacionales ni las extranjeras. Y lo peor: hay fuga de capitales y de cerebros por culpa del narco que ha enraizado en todo el estado, estamos en la vil chillaa-.

-CIERTO: hasta que regrese la seguridad y se combata la corrupción y se entierre la impunidad las inversiones comenzarán a fluir, antes no, en Zacatecas no hay seguridad ni en tu propia

Mi Jardín de Flores

David ni Siquiera Dialoga con la Gente que le Ayudó a Ganar

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Verónica Alamillo Ortiz



David Monreal Ávila



Roberto Sandoval Rodríguez



Ricardo Monreal Ávila

casa, ¿cuántas familias han sido acibilladas en su propio hogar? ¿Cuántas más han sido secuestradas o privadas de su libertad cuando están hasta dentro de su propia casa?

‘**NO POR** nada la presidenta estatal del PAN, Verónica Alamillo Ortiz, está alarmada por tanta violencia, inseguridad y por la ineptitud de David, hoy viernes nuestro Diario Página 24 Zacatecas publica una entrevista con la líder panista, quien dice que ‘las encuestas que señalan en último lugar de aceptación al gobernador David Monreal, son un reflejo de la realidad, eso nos muestra cómo el gobierno está llevando sus acciones, sus políticas públicas y que no se han optimizado de la mejor manera. Todos hemos visto como hay un incumplimiento para los programas sociales, los subsidios en el campo, la economía, el comercio y la inseguridad que padece el estado siendo el tema de temas que todos hemos visto, no existe una estrategia definida para que podamos avanzar’.

‘**Y ES** cierto lo que afirma Verónica, pues deja en claro que el turismo -que era una gran cascada de ingresos no sólo para ese sector, sino para todo el estado, se ha alejado de Zacatecas, por lo que hoteleros, restauranteros y prestadores de servicios se están quejando amargamente por la falta de visitantes en las pasadas vacaciones de Semana Santa y el enorme fracaso del Festival Cultural:

‘**ESTO ES** muy preocupante -continúa la presidenta del PAN estatal- y por eso invito al gobernador, y a su gabinete, a que atiendan las necesidades básicas de la ciudadanía e indispensables. Hay muchas cosas que se tienen que atender y en el partido estamos trabajando con nuestros alcaldes pero sabemos que el presupuesto no alcanza, es insuficiente’.

‘**Y TAMBIÉN** en esto tiene razón: el gobierno del estado se queda con la tajada del león, puesto que los municipios son los que reciben migajas del enorme pastel de 36 mil 812 millones 548 mil 822 pesos, más las participaciones extraordinarias, cuando ellos, en conjunto, reciben apenas 6 mil 461 millones 627 mil 179 pesos’.

-**POBRES** municipios, ni siquiera el 10% del pastelote más grande de la historia de Zacatecas-.

-**LE PRESIDENTE** estatal del PAN también mencionó lo sucedido en el desfile del 1 de mayo allá en la capita del estado, ‘vimos los reclamos y los gritos de desesperación de la clase trabajadora del gobierno estatal:

Desaparecidos Forzadamente en Fresnillo

CÉDULA DE BÚSQUDA



¡AYÚDANOS A LOCALIZARLOS!



MARÍA GUADALUPE CORREA CASTAÑEDA
 • EDAD: 33 años
 • ESTATURA: 1.70 mts
 • TEZ: Blanca
 • CABELLO: Largo, quebrado color castaño claro
 • OJOS: Grandes, color café claro
 • VESTIMENTA: Chamarras color negro, pantalón de mezclilla color azul, tenis color rosa
 • SEÑAS PARTICULARES: Tatuajes en el pecho unos pájaros, en pierna derecha distintas flores, en una mano la figura de estrellas, en la espalda una mariposa, cicatriz en pierna izquierda



JUAN ANTONIO CHÁVEZ HERNÁNDEZ
 • EDAD: 30 años
 • ESTATURA: 1.56 mts
 • TEZ: Moreno
 • COMPLEJIÓN: Delgado
 • VESTIMENTA: Pantalón de mezclilla color azul, playera de manga corta, tenis, cachucha
 • SEÑAS PARTICULARES: Lunar en caja derecha, cicatriz en abdomen, arete de color negro en oreja derecha
 • LUGAR Y FECHA DE NO LOCALIZACIÓN: Fresnillo, Zacatecas, 30 de Abril del 2023



Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (492) 92 2 95 97, (492) 92 2 89 88 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (492) 345 29 96 ext. 37708, 37709 y 37704 en días y horas hábiles.

¿Los ha visto? Ayúdenos a encontrarlos sanos y salvos

Pasa a la Página 6

Viene de la Página 5

‘**QUEREMOS** que esto cambie para que el estado salga adelante. Todavía hay una solución para mejorar esa percepción y se inicia desde reconocer que las cosas no están bien, hace falta la apertura porque no se concibe como hasta el día de hoy el gobernador no haya tenido una plenaria con la oposición para ver las carencias en cada una de las regiones’, tronó Violeta Alamilla y finalizó:

‘**EL GOBERNADOR** ni siquiera dialoga con la gente que le ayudó a ganar, es preocupante la cerrazón que existe en este gobierno’.

-;TÓMALA cabezón!, la Verónica le dio hasta para repartir: ‘El David ni siquiera dialoga con la gente que le ayudó a ganar’ la gubernatura de Zacatecas; así o más derecha la flecha, ¿dónde quedó su otra promesa de ‘amor con amor se paga’?-

Que Venga ‘El Monris’ a Echarle la Mano al David

‘**EL QUE** también echó el gato a retozar es el Roberto Sandoval Rodríguez, activista social, quien en entrevista con nuestro compañero Rubén Palomo Macías, afirmó que todas las encuestas que ponen al David Monreal como el gobernador peor calificado de todos, es una situación muy delicada, por lo que ‘necesitamos que venga Ricardo Monreal un tiempo y que deje de lado un rato sus intereses por contender por

la Presidencia de la República, para echarle la mano a su hermano. Nosotros -subrayó el Roberto- sabemos de la capacidad de Ricardo, solamente es que se decida a ayudar a su hermano: David Monreal tiene capacidades, sin embargo el estado se encuentra en una situación muy complicada y por eso se requiere que alguien más lo ayude a mantener a flote a Zacatecas’”.

-**NO PASAN** de ser buenos deseos los de que mi tocayo Roberto, primero: Ricardo tiene mucho por hacer en la Ciudad de México, ya no como suspirante a la Presidencia de México pues siempre ha estado descartado, sino para agarrar algún cargo en el siguiente sexenio ya sea con Claudia Sheinbaum, el carnal Marcelo o Adán Augusto; por otra parte, David está inundado de soberbia, tanto que no se soporta ni a sí mismo, aunque la única que lo medio controla es su esposa Sara, de ahí en más ni el Presidente López Obrador quien si no quisiera tanto a Zacatecas, como lo ha demostrado, ya lo hubiera dejado a su suerte.

“**OJALÁ Y** David le bajara tres rayitas a su soberbia, pero no lo creo aunque ya llegó a lo máximo que puede aspirar.

POR OTRA parte, la violencia y la inseguridad, continúan: ayer mismo (jueves) en el infierno en que está hundido Fresnillo, un hombre que estaba a las puertas de una tienda de abarrotes, ubicada en la calle Unión Campesina esquina con Artículo 27, colonia Luis Donaldo Colosio, a plena luz del día fue asesinado a balazos.

TRASCENDIÓ que su asesinato, ocurrido aproximadamente a las 12:00 del día, sucedió porque se resistió a pagarle el derecho de piso a la gente del narco.

“**POR** supuesto, no hubo detenidos.

AHÍ MISMO en Fresnillo, municipio que tan mal gobierna Saúl, el llamado ‘El Cachorro de los Monreal’, narcos arrojaron, en la calle Niño Artillero, colonia Industrial, a espaldas del parque Monumento a la Bandera, una gran bolsa de plástico negra que contenía restos humanos. En este otro hecho letal, tampoco hubo detenidos.

Y EN cuanto a las desapariciones forzadas, estas siguen al alza, se nota que a David no le interesa su búsqueda ni su resolución; hoy viernes nuestro Diario Página 24, Zacatecas, continuando con su labor social, publica las Cédulas de Búsqueda de: **MARÍA GUADALUPE CORREA CASTAÑEDA** de 33 años, desaparecida en Fresnillo, Zacatecas, el 30 de abril de 2023.

JUAN ANTONIO CHÁVEZ HERNÁNDEZ de 30 años, desaparecido el 30 de abril del presente año, en Fresnillo, Zacatecas.

CUAHUTÉMOC (sic) **AGUIRRE GONZÁLEZ** de 52 años, desaparecido también en Fresnillo, pero el 3 de mayo de 2023.

Falta Reacción del Estado

Ante las Desapariciones

“**EN SÍNTESIS**, ayer jueves se cometió un asesinato, se hallaron restos humanos y se publicaron las desapariciones forzadas de tres personas, todas ella de Fresnillo y en Fresnillo”.

-¿**QUÉ OTROS** crímenes más nos estarán ocultando?-

-;UYYYY, madre Teresa, deben ser muchos, sobre todo de desapariciones, el José Luis Medina Lizalde ‘El Oso’, hoy viernes sale a decir en nuestro Diario que ‘falta reacción ante las desapariciones en Zacatecas, el gobierno ha reaccionado con mucha lentitud:

“**ME PARECE** terrible -continuó el exdiputado- que aún no se haya logrado una coordinación de esfuerzos entre los medios de comunicación, Fiscalía y sociedad en general para instalar una vigilancia cotidiana espontánea de cada vez que sucede una desaparición. También debería haber un reporte semanal, para la sociedad, de los esfuerzos y el trabajo de los que cobran por buscar desaparecidos’.

-**OJALÁ** y me equivocara, pero sospecho que esto que dice don José Luis Medina no lo verán nuestros ojos, a don David no le importa la desgracia en la que está hundida su pueblo, ¿qué le vamos a hacer?

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

El SPAUAZ tocó fondo

GERARDO ROMO

El Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ) tocó fondo, es decir, ya no le puede ir peor que hoy día, principalmente por la subordinación, a ciegas, del sindicato a la rectoría en turno, hoy en manos de Rubén Ibarra Reyes.

En eso coinciden las doctoras Jenny González, Claudia Sifuentes Gallardo, de las planillas roja y naranja, y de Pedro López, de la planilla negra, quien, además, asegura que, al menos, las últimas 4 administraciones sindicales, incluida la actual, han tenido la característica de ser sumisas ante rectoría y responder a intereses caciquiles de entre de lo que se conoce como la Máxima Casa de Estudios.

Otro de los síntomas de la llamada decadencia del sindicalismo, en la que coinciden no sólo los aspirantes al SPAUAZ, sino otros docentes, explican cada quien a su manera, es el control de rectoría para designar, a su contentillo, con anuencia del sindicato y las y los directores de las unidades académicas, la carga de trabajo disponible, sin transparentar los diagnósticos (que sí existen en cada unidad académica) y que facilitan la precarización laboral e incluso la entrega de *tiempos completos más diez* a amigos de la rectoría en turno.

“Es importante la reivindicación de los derechos básicos de todos los agremiados y que las cargas de trabajo estén en tiempo y forma y no sean manejadas como botín político, y esto va en detrimento de los compañeros contratados

por tiempo determinado y horas clase; los diagnósticos de la carga laboral disponible ya están hechos, todos sabemos cuáles son las plazas que se pueden ocupar, hay que hacerlos efectivos con procesos de basificación según el Contrato Colectivo de Trabajo”, señala la doctora Claudia Sifuentes Gallardo, de la planilla naranja.

También, las y los aspirantes del SPAUAZ alertan ante la imposibilidad de que las maestras y maestros adquieran una vivienda digna a través de FOVISSSTE y cuando logran adquirirla, las instituciones bancarias les roban en despoblado a los docentes haciéndoles pagar hasta tres veces, o más, el costo original de la vivienda sin que el sindicato o los propios afectados puedan hacer una defensa efectiva frente a tales atracos, pese a que muchos de los afectados y afectadas puedan ser incluso abogados litigantes.

Y para seguir documentando el horror del sindicalismo actual en el SPAUAZ están las diferentes modalidades de jubilación a las que tienen derecho las y los profesores, las cuales son cada vez más precarias, en especial las de aquellos que debieran tener abiertas sus cuentas individuales y que, por omisión de rectoría, éstas no han sido abiertas, en omisiones

que llevan al menos 12 años, lo que hace que esas cuentas tengan cero pesos.

Y el colmo de la precarización y de la irresponsabilidad de rectoría es que, a través de la Fundación SPAUAZ, que se mantiene con aportaciones de las y los docentes, la Secretaría General del Sindicato actual y anteriores recurrieron a hacerle préstamos millonarios al patrón ¡para que les pagaran la nómina!, es decir, los maestros se pagan a sí mismos con sus propios recursos mientras rectoría asegura no tener dinero para pagar.

“Ofrecemos dar cuentas claras de la situación financiera que vive la fundación SPAUAZ que debe servir para los sindicalizados y no para fomentar el incumplimiento de obligaciones de rectoría”, dijo Pedro López.

Y quizá la situación más preocupante, ante la inoperancia del sindicato del SPAUAZ, es que sus más de 3,600 agremiados no se sienten representados por él.

“Debemos revivir la vida sindical escuchándolos a todos”, asegura el aspirante, Manuel Rivera, de la planilla amarilla, a quien en la UAZ identifican como el alfil de rectoría, aunque él insiste en que eso es falso y que, de ganar, lo demostrará con los hechos.

“La vida sindical está muerta”, asegura Claudia Sifuentes. “La afiliación al sindicato debe ser libre y no vía nómina, hay que reactivar las delegacionales”, dice Jenny González.

José Juan Martínez Pardo había prometido, al inicio de su gestión, que su labor principal sería revivir el *elefante reumático del SPAUAZ*, desafortunadamente para las y los agremiados, no lo logró.

Tampoco se logró concretar la reforma estatutaria, como lo demandan las nuevas leyes federales en la materia, aprobadas desde 2019, que suponen afianzar la participación, la incorporación real de la cuota de género y un recuento con el ejercicio de la libertad plena que hoy no se ejerce por presiones desde las direcciones de unidad, que limitan y maniatan a las y los docentes.

En medio de esta crisis sindical, el sindicato irá a elecciones este próximo 11 de mayo.

Los agremiados agradecen que, al menos, no se aprobó, de manera injustificada, otro año a la gestión de Martínez Pardo, como sí ocurrió con rectoría; al menos, dicen “eso ya es ganancia”.

Apunte final: La crisis de participación no sólo se manifiesta en el SPAUAZ, es viral en toda la universidad, que impulsa una supuesta reforma integral que sigue siendo del conocimiento de unos cuantos, y en los mecanismos para renovar el Consejo universitario, ocurre lo mismo.

Que la UAZ en los hechos sea para todas y todos, es la exigencia. ■

Dijo que sería candidato a la Presidencia de la República por “Fuerza por México”, que resultó ser un aborto temprano (igual de la “Fuerza Monrealista”); anunció una gira por toda la República, abrazado del dinosaurio panista Santiago Creel, enemigo ideológico y político de la 4T; coqueteó con el PAN, PRI y MC. Estampó pintas rojiverdes hablando de una “reconciliación”, que significó apartarse de la Cuarta Transformación. Ahora iría del brazo con Cabeza de Vaca, César Duarte, Javier Duarte, Ricardo Anaya, Emilio Lozoya, el cartel inmobiliario panista del DF, de los creadores de la “verdad histórica” e involucrados en la desaparición forzada de los estudiantes de Ayotzinapa, de evasores de impuestos y a muchos otros; la política propuesta sería hacer las paces con ellos y con los monopolios de la comunicación, que aprovecharon las oportunidades de corromperse y acrecentaron fortunas.

Dijo: “diciembre me gustó pa’ que me vaya”. Pero pasó la navidad, llegó el año nuevo y ni se fue ni lo corrieron como era su estrategia. No pudo aparecer como el “mártir” perseguido por la “intolerancia” y el “autoritarismo” que no existe. Ya saben de quién hablo. De ese personaje que se jacta de ser docente de la UNAM (y en eso coincide con el antidemócrata Lorenzo Córdova, quien ahora hasta quiere ser rector), asegura que instruye a sus alumnos con

Peripecias de una “corcholata” sedienta de poder y desesperada

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

el ejemplo de defender la Constitución, cuando de lo que se trata es de transformarla para restaurar las conquistas de la Revolución Mexicana, de la reforma y actualizarla para crear un nuevo Estado de Derecho, porque el que defendió el PAN y el PRI no representa las aspiraciones, sentimientos y anhelos del pueblo mexicano, solo los de una cúspide antinacionalista y voraz de enriquecerse.

Es Ricardo Monreal. En sus pintas se lee: “Ricardo Va”; en otras menciona: “la Reconciliación Nacional”; ahora sus empleados están escribiendo la leyenda: “ahora es Adán Augusto”. Igual ha dicho, hasta el cansancio, que “Yo fundé MORENA”, ninguna modestia porque lo correcto sería “soy UNO de los fundadores”. Y sin duda, él no pensó en fundarlo, esta fue idea del actual presidente, quien siempre puso el pecho, el desgaste, el discurso que convenció a millones de mexicanos y esbozó, en sus mensajes y libros, el proyecto que hoy se aplica. Ricardo siempre cobró la factura política, siendo un porfirista legislador. Se le ha pagado con creces. Nada se le debe.

Falta que diga: ya no piensa en “la reconciliación” con quienes hacen todo porque fracase el proceso de transformación, con los que están inconformes y son, entre otros, los Murillo Karam, los Alito Moreno, los Markos Cortés, los Ricardo Anaya, los Fernández de Cevallos, los Ricardo Salinas Pliego, los dueños de los periódicos *Reforma*, *El Universal*, de *PROCESO*, los López Dóriga, los Loret de Mola, los Claudio X. González y muchos otros más. Reconciliarse con ellos significa complacerlos en darle reversa a los cambios que aún no terminan y que deben ser profundizados.

Independientemente de ello, los opositores a la 4T, a través de sus voceros, han criticado la tibieza de Ricardo Monreal de no dar contra abierta, frontal y definitiva a la transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. Mientras el corrupto Alito Moreno, dirigente de un PRI desdibujado, asegura que Ricardo es más opositor al presidente que Osorio Chong, Claudio X. González, líder de los empresarios evasores de impuestos, ha sostenido que Ricardo es “tibio” y

que no es momento de andar a medias tintas. Iguales señalamientos ha dicho el doctrinariamente panista, Germán Martínez.

Vaya que el senador siempre nos da sorpresas. Se mueve mucho, pero no hay congruencia ideológica, política ni hay claridad de rumbo programático. Mientras algunos aplauden sus presuntas “astucias” y esperan que rompa con el movimiento para que se repita el “Monrealazo” (proceso que tuvo sus causas sociales, políticas e históricas, que hoy no se viven), la mayoría estamos empujando por profundizar la transformación. No nos representa.

En los últimos días ha optado por una aparente prudencia. ¡Pamplinas!... No es prudencia. Simplemente ya vio que no levanta y que va de muy poco a cada vez menos. No tiene ni el apoyo dentro de MORENA que asegura que “el fundó”, pero tampoco tiene simpatía entre los opositores. Sólo lo quieren de aliado de coyunturas. La ambición de muchos de los opositores del PRI, PAN y Movimiento Ciudadano no permite que alguien, a quien ya han usado mucho y no le tienen confianza, ocupe el lugar que ellos quieren tener. Tienen las evidencias de que Ricardo no es congruente, traiciona a medio mundo, y que así lo hará con ellos cuando ya no los necesite y, aparte, salvo lo trepador, no ha mostrado músculo entre la ciudadanía, a la que no acostumbra a atender políticamente. ■

La realización del Foro: Políticas públicas en materia de desaparición de personas en México y en Zacatecas, realizado en el vestíbulo del edificio del Congreso del estado, organizado por los colectivos de familiares y el Consejo Ciudadano (C.C.) - el espacio fue proporcionado por la LXIV Legislatura-. En términos generales, y a juzgar por los resultados del Foro, hasta el día de hoy, la valoración puede considerarse favorable, aunque quedan pendientes puntos importantes de la "agenda mínima" acordada. Para decirlo en breve -, nos permitió salir del *impasse* en que habían caído - por falta de voluntad política - cuestiones importantes de la agenda sobre este grave problema -la desaparición de personas - que padece nuestro dolor/país, y también, en particular, la sociedad zacatecana. Si bien, hay que decirlo, en otros temas propios del funcionamiento de las instituciones, se continuaba trabajando con los familiares de los colectivos de manera habitual, los resultados desfavorables requerían una revisión, realizada entre ambas partes - como fue emprendida - justamente - en el Foro.

Con anterioridad se habían planteado temas, desde los Colectivos de Familiares de Personas Desaparecidas y del C.C., a lo largo de dos años, sin ser, en los hechos, en algunos de esos temas específicos, tomados en cuenta. Para un balance más preciso, sería necesario contextualizar, con mayor detenimiento, los acontecimientos, pero no es ahora el foco de este texto; para una somera revisión remitiría a la síntesis -gruesa- de las crónicas en dos colaboraciones anteriores.

Un primer acuerdo que resaltar, producto de las reuniones previas, ha sido la *presencia*, en especial del fiscal general, - un indicador, considerando la historia de la que venimos -. A nuestro juicio, en ese espacio, y bajo la forma de "parlamento abierto", se desarrolló una interlocución directa, entre los funcionarios, -a lo largo de todo el Foro -, y los familiares de personas desaparecidas, que tomaron la palabra y expresaron sus inconformidades, agravios, exigencias, solicitudes. En el mismo se dio lectura a los acuerdos para la agenda mínima. Algunos de estos se han cumplido en los días subsiguientes. Así, el viernes 28 de abril, hubo una reunión - siguiendo una programación ya establecida con la Fiscalía especializada -, para la revisión de las carpetas de investigación, con la presencia de los familiares, que acudieron a revisar los casos de sus seres queridos desaparecidos. Este viernes 5 de mayo, una Jornada de Identificación para revisar las fotografías de los cuerpos no identificados, de octubre del 2022 a la fecha. También hemos tenido una reunión con la Comisión de Búsqueda, este jueves 4 de mayo, entre las representantes de los colectivos, el C.C. y la Comisión Local de Búsqueda.

Enunciaré a continuación los primeros puntos de esa agenda mínima:

Revisión de los acuerdos con las autoridades (en materia de desaparición de personas en Zacatecas)

RICARDO BERMEJO PADILLA

Como primer punto... la reactivación del Mecanismo Estatal de Búsqueda (MEB); este Mecanismo está conformado por las instituciones que mayor incidencia tienen en la coordinación de las acciones de política pública encaminadas a resolver el grave problema de la desaparición de personas.

En la parte complementaria de estos 2 puntos anteriores, se señalaba lo siguiente:

"Constituyendo (para elaborar esta política), un grupo de trabajo amplio, con los enlaces institucionales de quienes integran el MEB, los familiares de los colectivos y otros actores, academia, organizaciones de la sociedad civil, locales, nacionales y organismos internacionales, que funjan como asesores externos y como parte de los grupos de trabajo, que nos permitan dar seguimiento al proceso de diseño e implementación de una política pública (PEB, y otras herramientas) e incorporar los avances existentes en términos normativos, adjetivos y sustantivos a nivel nacional, así como en las entidades federativas donde haya mejores prácticas.

Y ligado directamente a este paquete de puntos, apuntamos lo siguiente: "Dotar de un presupuesto

mínimo suficiente a esta iniciativa para que se garantice el trabajo que permita llevar a buen término la encomienda".

El siguiente punto de la agenda mínima era: "Analizar el tema del presupuesto 2023-2024, sus montos, distribución, cruzando la información con una valoración de los resultados e impacto, para fortalecer el funcionamiento institucional de los entes públicos abocados a implementar las acciones en materia de desaparición de personas".

Agregamos en la lectura, ya en el Foro, entre otros posibles puntos, los siguientes: Apoyo a la Convocatoria para completar la conformación y fortalecer al Consejo Ciudadano; Apoyar la constitución de una Comisión *ad hoc* en materia de desaparición de personas en la LXIV Legislatura; Proponer y programar reuniones de los colectivos de familiares con el gobernador Lic. David Monreal Ávila, entre otros, quedando su revisión pendiente, dado que requieren de acuerdos con el Poder Legislativo, así como otros con el Poder Ejecutivo.

La fecha establecida para la reactivación del Mecanismo Estatal de Búsqueda fue el 4 de mayo, pero, por la dificultad de empatar las agendas de los titulares de los entes públicos que lo

conforman, se ha pospuesto - tentativamente - para el próximo 18 de mayo. Esperamos que tanto el secretario general de Gobierno, Mtro. Rodrigo Reyes Mugerza, como el fiscal general, Dr. Murillo Ruiseco, continúen manifestando esa voluntad política expresada en el Foro y/o en las reuniones previas, y logremos conjuntar capacidades institucionales y capacidades ciudadanas para lograr disminuir, mediante la implementación de una "política basada en evidencias", el dolor y el impacto que está provocando la desaparición de sus seres queridos en miles de familias. En México son ya 112,069 personas desaparecidas, y en Zacatecas, son ya 3,576 las personas desaparecidas, y la cifra continúa aumentando de manera constante. Necesitamos organizarnos para, colectivamente, contribuir decididamente a que las personas desaparecidas regresen a casa, y aplicarnos para disminuir, fehacientemente, la prevalencia de este delito, y de la violencia e impunidad a la que se imbrican, con el objetivo compartido de que ninguna familia más padezca la "tortura continua" que implica tener un familiar querido desaparecido.

Dada la fecha, aprovechamos para invitarlos atentamente a participar, mañana sábado 6 de mayo, a las 10:00 am en Plaza de Armas, para el pase de lista en protesta por el asesinato de buscadores de sus seres queridos desaparecidos. Y también a que nos acompañen, este próximo 10 de mayo, en la marcha de la dignidad, solidarizándose con las madres que buscan a sus seres queridos desaparecidos, que, como cada año, se realizará partiendo a las 10:00 am del Jardín de la Madre para llegar a Plaza de Armas, donde se realizará una acción simbólica. ■



En Zacatecas son ya 3 mil 576 las personas desaparecidas. En la imagen, una marcha en protesta por la inacción del gobierno ante este fenómeno ■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

▷ RAYUELA

Mucho depende de nosotros que algo como la pandemia por Covid no vuelva a ocurrir.



HISTORIAS E IDENTIDADES

GABRIELA
BERNAL TORRES

Los mitos que nos dieron patria

Hace un par de días, alguien me preguntaba si valía la pena suspender clases para conmemorar el 5 de mayo. “Que lo festejen los poblanos”, me dijo con sorna. En la inmediatez de la charla, contesté que era una de esas ocasiones en las que el patriotismo nacional se exaltaba al recordar que una vez vencimos al extranjero invasor en un período tan convulso y confuso como lo fue el siglo XIX, palabras más, palabras menos. La cosa es que estuve dándole vueltas al asunto y ciertamente mi respuesta fue muy básica. La pregunta tenía mucho sentido porque, 161 años después, ¿qué tan relevante sigue siendo esta fecha? En efecto, para ciertos colectivos sigue siendo muy importante. Los poblanos no solo suspenden clases o actividades laborales, sino que su propia feria local se desenvuelve en las fechas precisas de la gran batalla de Puebla. Toda la ciudad enmarca un recuerdo histórico que se exhala en los restos de los antiguos fuertes de Loreto y Guadalupe, hasta en el desfile cívico-militar para el que se cierran la avenida 5 de mayo. Sobre decir que es el único estado donde la fecha es todo un acontecimiento, algo así como la Toma de Zacatecas para nosotros, con las debidas proporciones.

En Estados Unidos, el 5 de mayo se festeja más que la propia conmemoración de la Independencia. Y es que los latinos, siendo la minoría más numerosa de nuestro vecino del norte, adoptaron esta fecha en las décadas de los 50 y 60 como símbolo de victoria latina ante una potencia extranjera, una fuente de orgullo cultural. Sin embargo, con el tiempo esta conmemoración se convirtió en un puente entre la cultura chicana y la estadounidense, a tal grado que —según datos de la revista Forbes— cada 5 de mayo se ganan miles de millones de dólares tan solo con la venta de productos como el aguacate, el tequila o el mezcal, así como la derrama económica que dejan las cuantiosas ganancias de restaurantes y bares e incluso, ayer mismo Joe Biden comía tacos y quesadillas en Washington.

Pero la pregunta sigue en el aire. La batalla de Puebla cumple todos los requisitos para convertirse en uno de esos acontecimientos que engrasan la fila de los mitos nacionales, esos que con el tiempo se vuelven un constructo que se entretiene con el patriotismo y la cultura cívica. El 5 de mayo tuvo los ingredientes adecuados para el éxito dentro de la historia de bronce: una guerra, un extranjero profanando el territorio nacional, un grito de fervor patriótico que une a un pueblo contra el extraño enemigo. En resumen, uno de esos mitos que nos dieron patria.

Pero hoy por hoy, ¿nos dice algo? Puede ser que la mayoría disfrutamos del día inhábil (quien lo tuvo) pero hasta ahí. Poco resuenan los clamores patrióticos. Sin embargo, ¿cuál sería el sentido de seguir insistiendo en conmemorar hechos que, por pasados, pensamos que ya no tienen efecto en este presente tan ávido de inmediatez. Yo diría que es el mismo sentido que tiene recordar eventos difíciles o traumáticos de nuestra historia personal, eventos que de alguna manera marcan nuestro andar futuro y nos dan la seguridad de que podemos enfrentarnos a lo que viene. Esos mitos históricos —dichos así no porque hayan sido mitológicos, sino por el papel que adquieren de procesos intachables, cargados de patriotismo, de héroes inmaculados— nos ayudan de cierta manera a pensar que como colectividad podemos enfrentarnos a la adversidad, proporcionándonos cierta seguridad o estabilidad bajo el cobijo de que somos una sola patria que, ante el trauma, puede levantarse.

Puede sonar muy rosa, pero en tiempos como el nuestro en que, sin miedo a equivocarme, nuestra estima colectiva está tan golpeada y nuestro orgullo por México tan olvidado, la historia nos ayuda a conectar con ese pasado que en buena medida sigue dotándonos de identidad, de autoestima, nos hace sentir parte de un relato que nos involucra a todos y en el que, quizá, todavía valga la pena hacer algo por este país.



ACUSAN FAVORITISMO EN REPARTO DE BOLETOS.

Luego de anunciar con bombo y platillo el concierto de **GLORIA TREVI** para el 8 de mayo en el Multiforo de la Fenaza, comenzaron a repartirse los boletos, que solo son para control de ingreso porque son gratuitos, pero ya saltaron los vivales que los están vendiendo y hay quien acusa a la gente del SEDIF, **HUMBERTO DE LA TORRE**, que es la que ha estado repartiendo, de darle nomás a sus allegados. Pero también se dice que todas las mamás trabajadoras de Ciudad Administrativa ya tienen sus boletos asegurados. En redes sociales no falta quien esté ofreciendo los boletos a "costos módicos", porque le invirtieron tiempo, asoleada y sacrificio de dejar a los hijos por ir a formarse para que les dieran boletos, con todo y que según eso nomás dan dos por persona, pero hay quien tiene de más para vender.



LÍDERES DE COLONIAS EXIGEN PARA EL EVENTO DE LA CAPITAL.

En el evento de la capital, las cosas no pintan muy distintas porque la gente de casa, es decir, las mamás que trabajan en la administración que encabeza **JORGE MIRANDA**, ya tienen garantizados sus boletos -aunque el secretario técnico, "**RAFITA**" **ROMERO**, todavía no se los entregue- porque la entrada será gratis, pero el boleto es para unas rifas que habrá. Pero ya saltaron las líderes de colonia que le exigen a **ROMERO** su buen bonche de boletos para repartir en sus colonias y les recuerdan la ayuda que les dieron durante la campaña, así que como que no queriendo la cosa, les andan cobrando los favores -digo, gratis no fue la ayuda-. Es de reconocerse el esfuerzo del Municipio y del Estado, para ofrecer a las mamás un espectáculo de calidad, gratuito, pero como siempre, hay negritos en el arroz que luego la andan regando...

ZACATECANOS, CAMPEONES DE ROBÓTICA.

Hay que alegrarse de que hay zacatecanos con grandes cualidades y capacidades. Por un lado, el equipo femenino de basquetbol del SNTSA Secc. 39 que lidera **NORMA CASTORENA**, ganó el campeonato de los juegos

regionales de los trabajadores de la salud, desarrollados en Nayarit, y por otro, un grupo de jóvenes científicos ganaron el Campeonato Nacional de Robótica, del que dimos cuenta apenas hace unos días que iban a competir y regresan a casa con los laureles y el reconocimiento de la comunidad académica mexicana. Entonces felicitamos a sus profesores de la UAZ y al director del Cozcyt, **HAMURABI GAMBOA**, por el empeño para impulsar a estos jóvenes talentos, y hoy lo reiteramos.

SE AFINAN DETALLES PARA ELECCIÓN EN EL SPAUAZ.

Los maestros del SPAUAZ ya están haciendo sus últimas valoraciones para ver por cuál planilla van a votar el próximo 11 de mayo. Ese día saldrá el sustituto de **JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO** como líder de los docentes, tras un periodo con altibajos. De entre quienes encabezan las planillas, se nota el apoyo para **JENNY GONZÁLEZ** y **MANUEL RIVERA**, como los dos contendientes más fuertes. Una por el respaldo neto de los maestros que reconocen su capacidad y experiencia, y el otro, porque acusan otros tantos, que es porque tiene el apoyo del rector **RUBÉN IBARRA** y compañía. De los otros aspirantes, pues hay que ver qué tanto dividen la votación y si se pueden sumar a los esfuerzos de los más fuertes...



DAVID MONREAL HACE OTRO CAMBIO EN EL GABINETE.

Así de sopetón y cuando tenemos encima otro puente - no como el que están haciendo en El Orito, sino uno de descanso obligatorio- el gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA** anunció otro cambio en su gabinete. Otra vez entre su gente más cercana, la que le lleva la agenda, le conoce compromisos y pendientes, y que debe saber con quién debe quedar bien, aunque él ni cuenta se dé. Se trata de su secretario privado, puesto del que movió a **CÉSAR ARTEMIO GONZÁLEZ NAVARRO** para dejar ahora a **RICARDO DE LEÓN HERNÁNDEZ**, que no es el mismo que **RICARDO HERNÁNDEZ LEÓN**, el coordinador General Jurídico, pero del que también se dice que podría llevarse su nombramiento a otra oficina. Según eso a la que tiene en su casa...

